

# Murcia

# El Liberal

# Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres  
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1  
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

POR LA PAZ SOCIAL

## EL PUEBLO Y EL EJÉRCITO

Si, ha sido un abrazo amoroso y entrañablemente fraternal, de alto simbolismo, de íntima ternura, de sincera fraternidad y de íntima fraternidad, que mereció la más cálida de nuestras alabanzas y la más ferviente, por lo tanto, de nuestra gratitud de españoles.

Iluminándolo con el brillo de sus armas, enardeciéndolo con los fuegos de sus entusiasmos, abrumándolo con la grandeza de sus glorias históricas!

¡El Pueblo y el Ejército, hermanos siempre, mejor, este hijo bien amado de aquel, que lo venera, estrechados y fundidos por lazos irrompibles de espiritualidad, pleno, permanente y fecundo en todo fruto de bienes para el país!

De los fértiles campos, de las vegas floridas, de los valles umbrosos, de las altas montañas y de los humildes pueblos sacó España a sus soldados, que sobre los surcos de la tierra, junto a los engrazados de las requisarias, bajo las techumbres de los talleres, en las labores de los campos, entonan con el ritmo soberano del trabajo redentor un celeste himno a las grandezas, a las epopéyas y a las virtudes de la Patria.

Este ha sido dulcemente hermoso, de una intensa belleza patriótica, de una sugestiva, conmovedora, que habrá sucedido muy recordadas fibras en pechos varoniles y reflejado en el cristal de unas lágrimas temblorosas, ardientes por su emoción, gloriosísimo iris de fortalecedoras esperanzas.

¡Ah!, Pueblo glorioso y glorioso Ejército español: nosotros, escritores humildes que os amamos mucho porque os conocemos bien, nos sentimos en esta hora, altamente patriótica, henchidos y desbordados de puro orgullo nacional, pues que os vemos caminar juntos, abrazados, así más fuertes, para salvar a la Patria, a la Patria que es madre, y es única, y será imperecedera en la inmensidad de los espacios y en la eternidad de los tiempos.

Ante el Rey, en la vía pública, confundidos los clamores del entusiasmo por el advenimiento al Poder de un Ministerio prestigioso, el Pueblo y el Ejército, con espontáneo impulso de sus generosidades mutuas, se han lanzado a abrazarse, que es, en definitiva, a quererse, a componerse, a unirse en ideal unión inseparable.

Y qué hermosos, qué sublimemente divinos apareáis vosotros, Pueblo nuestro, y Ejército nuestro, ante los juicios definitivos de la Historia, retratados con reverencia junto a la madre que sufre, llorosa de ternura por amarla con las entrañas, encandilada de cariño, y levantaría después en alas de vuestras almas fieles y sueltas, ungidos por el advenimiento de un nuevo espíritu de patriotismo ennobecedor, que así viriliza a los hombres como magnifica a los pueblos, en las sagradas, por misteriosas, evoluciones de la vida universal sobre el planeta.

¡Qué hemos de afirmar de virtudes altas y tradicionales de las falsas guerras de nuestro Ejército? De arreos viriles, de alma inmensa, de corazón bronco, de resistencia impenetrable, a lo numantino, de fragilidad admirada, de cultura roca, de valor imponente, de patriotismo profundo, tanto, que pudieron grabar en el sitio de sus estandartes el recuerdo inmarcable de las proezas de diez combates victoriosos y coronar sus frentes inmaculadas con los resplandores de gloria de sus laureles inmortales, haciendo de cada hombre un héroe, de cada corazón una fortaleza y de cada espada un rayo.

Nosotros, como patriotas, hacemos de nuestro conmovido corazón, un vaso vivo que palpita con la tremolante aguda del sentimiento, donde el oro de un sol espléndidamente meridional vierta las dulzuras de sus besos y las policromías de sus lágrimas, con cuyo irisado licor de luz, tibia amorosa, divina, —la bandera española hecha temblorosa— brindamos, enternecidos y arrodillados, los españoles, alzándonos espiritualmente desde el polvo de la tierra a las contemplaciones de un futuro radiante, lleno del ideal de raza, por la salud, por el bien, por el honor, por el triunfo, en la paz, de esta nuestra bendecida e inmortal España, madre santa de todos...

LUIS DIEZ GUIRÃO DE REVENGA

### Notas locales

## NUESTRAS FIESTAS

Hemos entrado en la Semana Santa y hemos comenzado a ver desfilar nuestras procesiones clásicas y tradicionales.

Este año, después de muchos transcurridos, nos vemos relegados a las marchas fúnebres de las músicas procesionales, y a la contemplación de los bazares de distintos colores, que lucen sus capuces empingorotados y sus medias de buílones de rebeldes pronunciados.

Al llegar el sábado de Gloria, unos cuantos ocharrarros, acompañados de varias detenciones, nos harán saber que la resucitación del Señor, pero no se conocerá en nada más la Resurrección.

Ni corridos de toros, ni batalla de flores, ni caso de ningún color, ni bala de ninguna clase.

Tendremos que organizar la expedición a la ciudad del Sol, y pasar allí el primer día de Pascua, para presenciar las faenas de los chicos de la Gabriela y del sobrino de Machaco, «Camará», que parece ser el torero de moda; porque en esto de los toreros, también hay modas.

En cuanto al lunes y martes, tendremos que abastecer nuestras cestas con la clásica «mona» y marchar al monte o a la huerta a expansionarnos al pie de los abérrimos haberes, que nos brindarán en óptimos racimos lo que sus ramas espléndidas prometen.

Contentémonos, pues, con nuestro Barrugo, con nuestro incomparable

Halicillo, con las tradicionales convocatorias y correlativas y cuando toque a Gloria, señalamos el punto final de nuestros festejos.

Lorca será el punto de mira de todos los forasteros este año.

Sus santos procesiones, llamarán a los turistas de toda España, y aún a los mismos murcianos, para contemplar el más alto ejemplo de arte artístico que se puede ofrecer a los hombres.

Lorca, este año, es el clon de las fiestas de esta región.

La felicitamos.

## Héroes y bandidos

Un hombre mata a otro para robar; se le detiene, se le aprisiona, se le condena a muerte, la multitud le maldecía y se le corta la cabeza en un cadalso.

Un pueblo hace una carnicería en otro para arrebatarle sus campos, sus casas, sus riquezas, sus construcciones... Se le aclama; las ciudades se engalanan para recibir a los que vuelven cubiertos de sangre y de despojos; los poetas los cantan en versos embriagadores; las músicas los festejan; hombres con banderas y charangas, doncellas con ramas de oro y de flores los acompañan como si acabasen de cumplir la obra de la vida y del amor.

A los que más muertes han hecho, a los que más han robado, se les dan títulos rimbombantes, honores gloriosos que deben perpetuar sus nombres a través de los tiempos.

Se dice al presentarse para el porvenir: «Tú honrarás a este héroe, pues

el solo ha hecho más cadáveres que mil asesinos...

Y, en tanto que el cuerpo del obrero matador se pudre en sepultura helada después de decapitado, la imagen del que ha matado treinta mil hombres se yergue, venerada, en medio de las plazas públicas, o bien reposa al abrigo de las catedrales en tumbas de mármol bendito, que guardan los santos y los ángeles.

MIRBEAU.

## Nota oficiosa de Maura

Madrid 24.—A las 3 t. En la nota oficiosa que Maura ha facilitado a los periodistas declara que desde el momento de la constitución del Gobierno, éste ha procurado por todos los medios reanudar la exportación de vinos a Francia.

## Felicitación al Gobierno

Los empleados de Correos y Telégrafos han dirigido al Gobierno telegramas de felicitación y de incondicional acatamiento.

También han felicitado al Gobierno muchas Cámaras de Comercio, Industriales, entidades y representaciones de fuerzas vivas del país.

## LA UNION

### Del momento actual

Van transcurridos seis días desde que nos sorprendió la noticia del cierre general de todas las estaciones telegráficas.

Durante estos seis días ha permanecido La Unión en completa inactividad, no solamente con el resto de la península sino también con la provincia, no siendo pocos los perjuicios que le irroga al comercio, si no también a la industria minera, fisco medio de vida de esta ciudad.

Como si todo esto fuese poco hemos llegado a tal estado de inactividad que desde hace tres días no se recibe más correspondencia ni más prensa que la que buenamente quiere llegar de Murcia y Cartagena.

### Intento de suicidio

El pasado día 19 intentó poner fin a su vida el obrero de 63 años José Martínez Pérez, disparándose un tiro que le produjo una herida con críptico de entrada en la región mastoidea, y orificio de salida en el lado de hecho del ala de la nariz.

Fue conducido al hospital por los individuos de la Cruz Roja donde quedó para su curación y donde los facultativos de guardia calificaron su estado de grave.

### Onomásticos

El pasado día 19, festividad de San José, celebraron su onomástico los señores Cortés, Dodero, Pascual, Sánchez, Préstel, Munuera, Valdivia, Tortosa, Martínez, Gómez, Ortiz, Bruno y López.

### Un atracó

Es abominable la situación tan crítica porque atraviesa este humilde rincón de la cuenca minera.

Debido unas veces a la pasividad de nuestras autoridades, otras a la falta de cumplimiento en las empresas, ha dado lugar a que este tranquilo vecindario esté sumido al mayor abandono y obscuridad.

Noches pasadas fué víctima de las circunstancias antes citadas nuestro muy distinguido amigo el inteligente y popular fotógrafo señor Carrillo.

De regreso a su domicilio las otras noches después de la cotidiana tertulia de café y al llegar a la calle de Alfonso el Sabio fué desagradablemente sorprendido por tres sujetos que amordazándole fuertemente le exigieron la cantidad y alhajas que llevaba.

El referido fotógrafo, ante estos argumentos, pensó aún hacer resistencia y arrojó para que desistiesen de su actitud a los referidos agresores.

Estos, en vista de tal negativa, hicieron unos disparos a tan popular fotógrafo, quien resultó hieso debido a una colección de postales al bromuro, confeccionadas en su gabinete y en las cuales hubieron de hacer blanco los proyectiles disparados sin sufrir el menor desperfecto.—20 de Marzo.

## NUESTRO AGRADECIMIENTO

Desde ayer hemos vuelto a la normalidad de las Comunicaciones, y con la suspensión de tan importante servicio EL LIBERAL de Murcia ha contraído deudas de gratitud con muchas personas y elementos valiosos a los cuales nos apresuramos a reconocerles su poderoso concurso.

Desde el mismo instante que estalló el gravísimo conflicto con el personal de Correos, la inactividad nuestra para con el público se había decretado, como así ha ocurrido a nivel de toda la Prensa madrileña y de España entera. Pero en nuestro interés y deber de llegar a nuestros lectores y darles noticia de cuantos sucesos iban desarrollando, nuestra Administración organizó, el mismo día del conflicto, con la rapidez y actividad que las circunstancias aconsejaban, un servicio propio postal que nos ha permitido a diario y sin interrupción comunicarnos con nuestros lectores y con casi todos nuestros abonados.

Para lograr este fin contamos con nuestros numerosos Corresponsales de la región, con las Agencias de encargos y personas vecindadas en los pueblos que concurrían a esta capital. El mayor peso lo han llevado nuestros entusiastas Corresponsales, quienes además de atender a sus abonos propios, se dedicaron a repartir los periódicos que servimos directamente a nuestros abonados.

Esta operación no ha sido tal, pues que en los puntos apartados hubimos de prescindir ante la imposibilidad de llegar con garantía.

EL LIBERAL de Murcia, ni un día, pues, ha interrumpido su circulación ni el contacto con sus lectores; pero este milagroso éxito no se debe a nuestra estudiada organización, sino a cuantos elementos numerosos han tomado parte a nuestras instancias y a todos los cuales les quedamos muy reconocidos por su acertada cooperación en momentos tan difíciles en que las comunicaciones, como se ha visto, eran negativas.

## A LAS NUEVAS CORTES

Hecho público testimonio de nuestra sincera gratitud hacia todas aquellas personas que, al sentir lástima del afligido, han contribuido con su generosa cooperación a preparar el camino que conduce a la consecución de nuestros humanos anhelos, acogiéndolo con simpatía ilimitada nuestra humilde súplica de inducido, y hallándonos en funciones las nuevas Cortes, quienes según promesa del mismo Gobierno han de resolver inmediatamente sobre la concesión de una amplia amnistía que abarque a ciertos delitos; estos honrados presos por delitos puramente militares, considerando los sentimientos de ternura y lástima que adornan al pueblo español y por ende a sus representantes, no vacilan en impetrar su apoyo debido en pro de nuestra humilde súplica de inducido formulada al excelentísimo señor ministro de la Guerra con fecha 7 de Diciembre próximo pasado.

Nada hay más bello que amparar la desgracia. Además, concurren en nosotros ciertas circunstancias que hacen más factible la concesión de una gracia. No hemos cometido delitos de sangre ni contra la propiedad, y si bien fuimos penados con arreglo al Código de Justicia militar por delitos que significan el incumplimiento de sagrados deberes militares, no es menos cierto que, en ningún caso se destacó la maldad como inspiradora de los hechos delictivos, sino que en la generalidad de los casos la ofuscación o la ignorancia fueron causas únicas que motivaron la delincuencia.

Por tanto, no siendo delictivos habituales ni mucho menos, es un deber ineludible de conciencia para todos aquellos que no miren con indiferencia el dolor ajeno, apoyar cualesquiera petición que en nuestro favor se formule en las Cámaras.

Al contribuir al éxito de esta labor altamente humanitaria, habrán realizado la más hermosa de las virtudes.

El nombre de todos, Luis Mola.

Prisión Central de Cartagena, 18 Marzo.

## El cultivo del lino en Marruecos

Toda vez que esta planta se cultiva en muy pequeñas proporciones en Marruecos, es por lo que tratamos de poner de manifiesto lo ventajoso que resultaría a nuestra nación, gran consumidora del mencionado producto, el intensificar su explotación en el citado país.

En la zona española existen terrenos apropiados para dicho objeto, como las tierras arenosas llamadas «shel», en las cuales esta planta se adaptaría perfectamente.

En nuestro anterior trabajo, demostramos ya al estudiar las condiciones de su cultivo, que allí prosperaría tan útil y necesaria planta.

En Europa las regiones productoras del lino, de gran calidad por la consistencia y fluidez de las fibras son: Bélgica, Holanda y parte de Rusia en las riberas del Báltico; de ahí que los cultivadores de esta planta procuran obtener semillas de Riga, de Holanda y de Gante y Huelde.

Se brece el lino común o usual originario de la alta Asia, y se apoya esta opción en el descubrimiento que de él hizo Olivier, miembro del Instituto de Francia, en su viaje de Persia. Su cultivo, de tiempo inmemorial, era muy común en los pueblos celtas, especialmente entre los escandinavos y aun entre los germanos. Los galos, según Virgilio, lo hicieron conocer a los romanos.

Las tierras arenoso-arcillosas, ricas naturalmente, como las de aluvión, o enriquecidas de antiguo con abundantes abonos, son excelentes para esta preciosa planta, la cual no madura ni en arcillas fuertes, ni en terrenos siempre mojados, ni en los areniscos ni en los margados.

Lo que procede no es aplicable absolutamente sino en los climas septentrionales. Si se ha de cultivar en otras regiones, diremos, como Calamagule, que el lino exige un terreno muy mollar y un poco húmedo, es decir, arcilloso y bien abonado. Para ser exactos en todo el rigor de la palabra, debemos hacer constar que el lino se acomoda a todos los terrenos que encierran las materias esenciales a su nutrición.

Para lograr abundantes cosechas y de buena calidad debe cultivarse esta planta en tierras donde se haya levantado cereales, trigo, avena, maíz o centeno, pero no debe sembrarse después de alfalfa o trébol, porque la acción de los elementos nitrogenados concentrados en el suelo, proporcionados por las bacterias radioceras de estas plantas, producen en el lino un vigor excesivo que debilita la fibra haciéndola inconsistente.

El proceso vegetativo es muy rápido a causa del corto espacio de tiempo que invierte desde el período de germinación al de floración y arranque de la planta; de aquí que tenga una facilidad absorbible y, por tanto, necesita elementos abónicos de rápida absorción; pero como los abonos potásicos y fosfatados no reúnen esta condición, es preciso aplicarlos en invierno para que cuando la planta se encuentre en plena actividad, la tierra pueda proporcionar la suficiencia abónica alimenticia necesaria para el perfecto desarrollo vegetativo.

Las escardas frecuentes son de gran importancia, porque el sistema radicular del lino es muy sensible a la acción de los elementos fertilizantes y si éstos son absorbidos por hierbas parasitarias extrañas al cultivo, la insuficiencia abónica determina una disminución en el desarrollo vegetativo y en la calidad de la fibra, mermando considerablemente el rendimiento.

En fin, creemos que esta planta convenientemente tratada y cultivada en terrenos apropiados, ha de dar magníficos resultados su explotación en el país transestrenano. Por nuestra parte debemos consignar que solamente nos proponemos poner de manifiesto la utilidad y conveniencia del cultivo de referencia en el citado país, que sestar teorías con respecto a materias agrícolas. Sabemos de antemano que carecemos de la necesaria competencia para ello.

Y los móviles que deben inspirar el cultivar allí estas plantas, entre ellas principalmente el algodón, no deben obedecer solamente a un afán de lucro, sino también a un interés más alto, el que merece todo asunto de conveniencia nacional, toda vez que son materias que la industria española necesita para su desenvolvimiento, sin las cuales su paralización sería completa.

Y la guerra nos ha demostrado la

talmente que toda nación que desea avanzar y tener una vida pujante y próspera, debe desear a toda costa, poniendo en juego para conseguirlo todos los medios y esfuerzos posibles, el desarrollo de su industria y comercio, sin que en ningún caso deba confiar en las demás, porque éstas se exponen a que en el momento más preciso carezca de ellas.

Aprendamos las duras lecciones que nos ha proporcionado esta guerra: sepamos obtener provecho de las enseñanzas.

A. BALLABRIGA Y VIDALLER

## ALICANTE

### De la vida apacible...

H. Conrado la vida apacible. Parecía como el después de una tormenta furiosa acabara de rasgar los nubarrones un rayo de sol: los espíritus desahucados de la agitación intencional de estos días...

Pero las nubes aun se ciernen en el espacio y amenazan juntarse. No participamos del optimismo de que dió muestras el pueblo madrileño inmediatamente después de la solución de la última crisis: queremos esperar, por lo menos, a que cristalicen en hechos las intenciones del nuevo Gobierno.

Eso sí: lo ocurrido, desde mediados del verano último hasta la fecha, contraía una lección durísima para todos esos políticos que se han agremiado formando el cuadro. No han sido ellos, liberales de los diferentes matices en el campo dinástico, los que han defendido la supremacía del poder civil en peligro: ha sido el pueblo español todo. No han sido ellos los que han alzado la bandera sagrada de la Libertad: han sido los que se han defendido la supremacía del poder civil en peligro: ha sido el pueblo español todo. No han sido ellos los que han alzado la bandera sagrada de la Libertad: han sido los que se han defendido la supremacía del poder civil en peligro: ha sido el pueblo español todo.

Y esos hombres se reúnen ahora para salvarnos? Lo dudamos y nuestras dudas están justificadas en la política que dirigieron los mismos hasta colocar al país sobre un precipicio.

Los madrileños son harto impresionables. Después de acudir a la huelga con la toma de la alternativa de Camaró, en momentos tan críticos para España que toda ella parecía levantada en vilo, no es extraño que se sintiese suficientemente optimista para aclamar a todos los jefes de los partidos que han desfilado por el poder desde 1898 como tales jefes.

El resto del país, las provincias y sobre todo, las provincias abundosísimas, no aplauden. Esperan...

Por eso decimos que los nubarrones aun se ciernen en el espacio y amenazan juntarse: aún no es tiempo de cantar alabanzas.

### Das puñetazos con derrame

Entre los vecinos de la calle de Argencola se ha producido gran alarido. Unos vecinos habían desahucado en la escalera de la casa número 9 las huellas de una mujer que había pisado en sangre: dichas huellas se perdían tras la puerta del piso que habitaba la camarera Eugenia Portuñal.

Como nadie respondía a los repetidos llamamientos de los vecinos y de los guardias de seguridad, ha sido avisado el inspector de policía señor Durana y el Juzgado.

Aquí se ha presentado en el lugar del suceso. Y menos mal que la camarera ha reconocido su voz y se ha dignado compararse: todo se redunda a que aunque después con un borracho adjunto y éste la había obsequiado con dos efusivos puñetazos «adulterados» que vistieron a ser precisos sobre las delicadas narices de la «Negra»: arrojó sangre y... se acció satisfecha de la jornada.

Ni más ni menos: las cosas de la vida...

### Noticias

Ha marchado a Madrid el general de brigada don Antonio Vallejo. Le despidieron los generales Molle, Doma y muchas jefes y oficiales.

—Añoche mismo y atendiendo a las órdenes recibidas de Madrid reanudaron sus servicios los funcionarios de Correos y Telégrafos.

Estos se manifiestan satisfechísimos.—24 Marzo.

## El Liberal

EN EL PLAZO DE MAYOR CIRCULACION DENTRO Y FUERA DE MURCIA REGANO DE LA TRINIDAD DIARIA



BOMBARDEO DE PARÍS

DE ITALIA

Roma 23.

El Papa hablando estos días con estas personalidades del mundo católico ha renovado la expresión de su profundo dolor por el bombardeo de Nápoles y ha manifestado su profundo disgusto por la obstinación con que se prosiguen estos medios de guerra por parte de los austro-alemanes.

Además muéstrase viva y dolorosamente conmovido del descontento que reina en el clero y en los católicos de todas las provincias italianas invadidas por el ejército austro-alemán por no poder comunicarse con el jefe supremo de la Iglesia.

En los círculos vaticanos y entre los católicos romanos ha producido profunda impresión la actitud incorrecta de Austria con la Santa Sede, tanto más cuanto que su Gobierno se ha vanagloriado siempre de desear la independencia y la autonomía del Vaticano de Cristo, mientras que en estos últimos tiempos hace imposible su última misión.

Además han llegado a la Curia numerosas protestas de altísimos prelados de las zonas invadidas que dechan verse imposibilitados por la actitud del mando militar austriaco, de mantener todo género de relación directa con la autoridad pontificia.

La Santa Sede ha manifestado su decisión de no reconocer los nuevos estados surgidos de la disolución del Imperio ruso hasta que Europa no haya sancionado su constitución. Esto implica que en el Vaticano se sienten grandes dudas acerca de la estabilidad de los nuevos arreglos hechos por la paz ruso-alemana.

El ministro de Rusia cerca de la Santa Sede, ha declarado que no reconocía a las personas que momentáneamente se han apoderado del Poder en Petrogrado, considera por consiguiente sus actos y los tratados por ellos firmados con los Imperios Centrales como nulos, y no llevados a término.

Más declaraciones, hechas al unísono, por las de los círculos vaticanos, son vivamente comentadas en nuestros círculos políticos.

La Prensa austro-alemana se decide por fin a admitir como ciertos los bombardeos de Venecia. Hablando de los daños que Venecia ha sufrido en la última incursión refieren los periódicos alemanes que han sido casi por completo destruidas tres iglesias y demolidas un tercio de las casas particulares y dicen ser lista esta empresa que responde a necesidades militares.

FOR TELÉGRAFO

LONDRES

La ofensiva alemana

Madrid 24.—A las 2 t.

Comentando la ofensiva alemana dice la Prensa que ha comenzado la batalla más grande que conoce el mundo.

Los ingleses no tienen motivo para creer en la ruptura de sus líneas.

De cualquier manera cuando termine la ofensiva no cambiará la faz de la guerra.

Aunque los alemanes han conseguido algunas ventajas preliminares, la defensa de los combatientes continúa siendo intacta.

Se temen que las pérdidas del enemigo han sido verdaderamente espantosas.

El príncipe Enrique

Ha muerto durante el curso de la batalla el príncipe Enrique de Rens.

PARIS BOMBARDEADO

Los aviones sobre París

Madrid 24.—A las 11 n.

El viernes a las ocho y media varios aviones alemanes volaron altísimos sobre París, logrando atacar a la ciudad.

Los aparatos franceses los persiguieron inmediatamente pero no pudieron evitar arrojarles varias bombas.

Causaron muchas víctimas.

En la Cámara francesa

Se ha comentado mucho en los pasillos de la Cámara francesa el bombardeo a París y las peripecias ocurridas en la gigantesca batalla del frente inglés.

Respecto a esta última la impresión unánime de confianza en cuanto al término de la ofensiva alemana.

Respecto al bombardeo de París en pleno día, sin oír ni ver ninguna aeronave produjo más sorpresa que emoción.

Lo que se decía

Las noticias que corrieron al principio fueron de que se trata de unos proyectiles lanzados por un cañón de gran calibre.

Estas noticias se acogieron con incredulidad pues el punto más cercano a París es de 103 kilómetros y la distancia en que debe estar emplazado un cañón es de 115 kilómetros.

Se confirma la noticia

Más tarde la noticia se confirmó con exactitud que se había tratado de un fuerte cañón.

El pueblo de París ha observado este bombardeo con la misma sangre fría que cuando vió los recientes raids de aeroplanos.

Lo que dice la Prensa

La Prensa francesa calificó de una gran necesidad el haber bombardeado París con cañones de largo alcance.

La enormidad de los medios empleados está fuera de proporción con los resultados ínfimos obtenidos que son nulos desde los puntos de vista del enemigo.

El bombardeo

Ayer numerosísimo público discurre por las calles continuamente. A las ocho de la mañana cayó sobre la capital un proyectil del 42, lanzado por una pieza enemiga.

Desde este momento cada cuarto de hora caía una nueva proyectil. Algunos alcanzaron a la capital y otros a los barrios extremos.

Los primeros de estos proyectiles dieron la norma para esperarlos, así es que al público no llegó a impresionarse en absoluto por este bombardeo, que lo consideraban sin resultado positivo.

Solamente se han registrado 12 defunciones y otros tantos heridos.

Visita a los sitios bombardeados

Los presidentes de la República y del Consejo de ministros visitaron los distintos lugares bombardeados.

Suspensión de servicios

En el Ayuntamiento se reunió la comisión de transportes formada por los concejales de París.

Los periódicos del mediodía y de la tarde anuncian que a causa de los últimos acontecimientos su confección es deficiente, habiéndose retrasado su salida.

El servicio de agencias de información se ha suspendido.

COPENHAGUE

Barco hundido

El barco de tres palos «Quintero», que se dirigía a Nueva York ha sido hundido por un submarino el sábado último en el estrecho de Skjarrak.

GINEBRA

La independencia

La ciudad de Odesa ha pedido su independencia.

LONDRES

Bombardeo de Ostende

El Almirantazgo comunica que Ostende ha sido bombardeado durante la tarde con excelente resultado, por algunos monitores ingleses.

Antes del bombardeo cuatro aparatos aviones del enemigo fueron destruidos por la escuadrilla naval aérea.

Durante el bombardeo los aparatos enemigos atacaron a los británicos, quedando destruido uno del enemigo.

Un reconocimiento

Los hidroaviones ingleses han efectuado un reconocimiento sobre la bahía de Heligoland.

Fueron atacados por los buques lanza-minas enemigos con fuego de cañón.

No hubo pérdida por parte de los ingleses cuyos aparatos volvieron indemnes.

Lo que dice el general Danglas

Informes del general Danglas dicen que la batalla de los últimos días con los alemanes ha sido verdaderamente épica.

Torrentes de masas compactas alemanas osan al asalto como un verdadero ciclón sobre las líneas inglesas.

Expresa su opinión de que puede seguramente evitar el nuevo avance de los teutones.

Parte oficial

El parte oficial alemán detalla extensamente la batalla emprendida en el frente inglés.

Dice que ha sido derrotados el ejército inglés y las reservas franco-americanas, habiendo llegado los alemanes a la tercera línea aliada.

Un concurso de EL LIBERAL

FOR TELÉGRAFO

Madrid 24.—A las 2 t.

EL LIBERAL de Madrid abre un concurso literario para premiar un trabajo sobre el tema «Los cuentos de Fernán flor».

Formará el jurado Sellés, Picón y Cavia.

Puertollano

FOR TELÉGRAFO

Madrid 24.—A las 2 t.

Una locomotora que arrastra abas

vagones cargados de carbón chocó con dos vagones escapados de un apartadero.

La máquina resultó con muchas averías.

Los vagones quedaron destrozados.

La «Gaceta»,

FOR TELÉFONO

Madrid 24.—A las 3'15 t.

La «Gaceta» publica un real orden de desamovización de los funcionarios de Correos y Telégrafos.

También publica un decreto declarando nulos para los efectos de plazos los servicios administrativos prestados en los días del 21 al 23.

Impresiones políticas

FOR TELÉGRAFO

Consejo de ministros

Madrid 24.

El lunes se celebrará nuevo Consejo de ministros.

La «situación parlamentaria de los penados»

Parece que el Gobierno tiene ya acordada la fórmula para legalizar la «situación parlamentaria de los diputados socialistas que sufren condena en el penal de Cartagena.

El Congreso discutirá la validez de la elección dejando la discusión de la capacidad legal de los elegidos para después de que las Cortes hayan aprobado el proyecto de amnistía donde serán incluidos.

Dictámenes

El Tribunal Supremo ha enviado al Congreso nueve dictámenes proponiendo la nulidad de la elección en otros tantos distritos.

La comisión de incapacidades

La comisión de Incapacidades e Incompatibilidades del Congreso se ha reunido, acordando conceder vista pública para las actas por el artículo 29 que traen protestas, pertenecientes a los distritos de Los Llanos, Santa Cruz, Palma y Yecla.

La vista se celebrará el miércoles, a las diez de la mañana.

Los proclamados

Hasta ahora van proclamados por el Congreso 156 diputados.

Barriobero y la minoría republicana

Habiendo cesado los motivos de apreciación personal que separaban a Barriobero de la minoría republicana del Congreso, ha vuelto a ingresar en la misma.

El partido único

Se dice que se gestiona la constitución de un partido republicano único titulado laborista.

El Consejo de mañana

Madrid 24.—A las 9 n.

Prometo ser interesante el Consejo de ministros que se celebrará mañana.

El marqués de Alhucemas explicará las causas que obligaron al anterior Gabinete a declarar el estado de guerra en Barcelona.

Estudiadas las circunstancias actuales de absoluta tranquilidad es muy posible que se acuerde el restablecimiento de la normalidad.

También se abordará en este Consejo el tema de la labor parlamentaria.

Se verá la forma de facilitar la rápida constitución de ambas Cámaras para que se ponga seguidamente a debate el programa ministerial.

Por todo esto aumenta la impresión de que la discusión del mensaje de la Corona será muy breve.

Maura

Madrid 25.—A las 3 md.

Maura marchó después de almorzar al campo, donde ha pasado la tarde cazando en una finca próxima a Madrid.

Regresó en las primeras horas de la noche.

Las actas de Castropol

Se dice que el Tribunal Supremo anulará las actas de algunas secciones del distrito de Castropol.

Si se confirmase esto resultaría triunfante Melquíades Álvarez.

Renuncia de Cambó a un acta

Se anuncia que Cambó renunciará al acta de Castropol y conservará la de Barcelona.

Dicen sus amigos que lo hace así porque dada su significación no puede atender como quisiera los intereses del distrito y lo conviene más representar una circunscripción.

Cambó

El ministro de Fomento ha pasado el día en el campo.

Mejorado

El senador regionalista señor Abad está algo mejorado de la enfermedad que padece.

Lo que dice Alhucemas El marqués de Alhucemas ha manifestado que el servicio de comunicaciones ha recobrado casi la normalidad.

Se ha restablecido la comunicación

LA INYECCION YER Cura en 86 horas la Blenorragia (Purgación) y toda clase de flujos antiguos o recientes Resultado infalible del 99 por 100 de los casos

telegráfica con Francia y Portugal. Espera que pronto se reanudaré la transmisión por cable con Inglaterra.

De provincias

FOR TELÉGRAFO

Tranquilidad

Madrid 24.—A las 9 n.

Las noticias que se reciben de provincias suscitan tranquilidad.

Desaparecidas las causas que sostenían el estado de alarma, el país entero se ha entregado a la vida ordinaria, con un celo y una rapidez que dicen mucho en favor del pueblo español.

TOROS Y TOREROS

Por telégrafo EN MADRID

Madrid 24.—A las 9 n.

Se ha celebrado la última novillada de la temporada, con bastante público.

Los novillos de Abraham Rivas eran indolibles, mansos de solemnidad.

Cuatro de los bichos han sido foguados.

Los diestros Varelito, Mendez e Hipólito, lucharon lo indecible para acabar con la corrida.

Esta terminó de noche. Mendez e Hipólito recibieron varios avisos.

Mondearon las cogidas y los revolcones sin consecuencias.

El público salió disgustado.

BARCELONA

En la Monumental

Con un lleno se han corrido Benjumes que han resultado masosos.

Uno de los toros fué retirado al corral.

Primero.—Faona está inteligente. Despacha a su enemigo de una buena y un descabello. (Palmas).

Segundo.—Joselito pasa de muleta adornado, entre un diluvio.

Deja media delante, otra perpendicular y descabella.

Tercero.—Camará coloca al cambio tres pares de banderillas colosales. (Ovación).

Después, con la muleta, está valiente y lucido.

Agarra una estocada superior. (Ovación).

Cuarto.—Manso hasta más no poder.

El público produce una bronca. Es retirado el toro al corral.

Cuarto, bis.—Gaona lo para al cuarto. (Aplausos).

Al pasar de muleta se resiente de una mano.

Da media delante y descabella.

Quinto.—Mansísimo; otra bronca. Joselito abreva con dos pinchazos y una estocada buena.

Sexto.—Camará pasa de muleta confiado y ceñido.

Receta un pinchazo y un volapié. (Ovación). Es sacado en hombros.

EN TETUAN

Se han lidiado toros de Llorente que resultaron grandotes pero cumplieron.

Primero.—Lagartijo da dos pinchazos y una estocada baja.

Es volado y resulta ileso.

Segundo.—Pastor ignorante. Deja una estocada pescuecera.

Tercero.—Baranda da un pinchazo y una estocada baja.

Es volado y resulta ileso.

Cuarto.—Lagartijo da tres pinchazos y una baja.

Quinto.—Pastor después de una faena valiente, agarra media estocada traserá.

Sexto.—Un capitalista resulta con grave conmoción.

Baranda está valiente y deja una estocada buena.

Los torpedeamientos

FOR TELÉGRAFO

FERROL

Un submarino

Madrid 25.—A la 1 m.

Ha fondeado en este puerto un submarino alemán que habla salido avisado de un combate y no podía seguir navegando.

LAS PALMAS

Esperando a los naufragos

Continúan apareciendo en la costa

Plaza de Toros de Lorca

FIESTAS DE ABRIL 1918 EXTRAORDINARIA CORRIDA DE TOROS PARA EL DIA 31 DE MARZO DE 1918

Seis escogidos toros de la acreditada ganadería del Excmo. Sr. Marqués de Guadaletas, por los matadores

Gallo, Gallito y Camará

Entrada general, 5 ptas.—Media id. para niños menores de 10 años, 3 id. La corrida empezará a las tres y media de la tarde.—Trenes especiales con grandes rebajas de precios en todas las líneas.

Curación de la catarata por nuevo procedimiento ideal DOCTOR ALHMAN, OCULISTA

EX-PROFESOR DEL INSTITUTO OFTÁLMICO NACIONAL Plaza de San Bartolomé, 9.—Murcia Dispensario para pobres: CASA DE MISERICORDIA

vestos de buques y bidones de alcohol. Se espera a los naufragos de la barca yanqui torpedeada por un submarino alemán.

El pailebot «Elvira»

Ha fondeado el pailebot canario «Elvira», procedente de Cabo Blanco. Le detuvo un submarino alemán. Los tripulantes dicen que en las cercanías de Cabo Bejador encalló el vapor italiano «Luigi» cargado de hierro y carbón.

Iba huyendo de un submarino que le cañoneaba. Cuando el «Elvira» se aproximó lo habían abandonado sus tripulantes, excepto el capitán y el comisario.

¡Doscientos moros invadieron el buque saqueándolo salvajemente. BILBAO

Llegada de tripulantes

Han llegado los tripulantes del vapor «Udala Mendí» de la Casa Soto Aznar, que fué abordado por un barco inglés, hundiendo el vapor.

Fueron recogidos los naufragos. Alcance telefónico de la madrugada

FERROL

Madrid 25.—A la 4 m.

El submarino alemán fondeado en este puerto es (V. G. 4). Se le ha quitado la hélice. Créese difícil que escape. La tripulación será internada en Alcalá de Henares.

PARIS

Por la mañana fué bombardeada la capital nuevamente desde más de cien kilómetros. Hay algunas víctimas. Los proyectiles contienen veinte o treinta kilos de explosivos.

Londres.—Siguen combates diversos puntos, líneas río Peronne. Nuestra ala derecha está en contacto con los franceses.

BERLIN

Entre Pavonina y Hamporava los alemanes sobre muchos puntos. Durante el ataque a Peronne y Oise, avanzaron combatiendo y ocuparon Chanau.

La cantidad de material de guerra ocupada a los enemigos es importantísima. Los ingleses incendian en su retirada las ciudades inglesas.

EL INCENDIO DE ANOHE

En una casa frente al disco, en el camino de Alcantarilla, como unos cincuenta pasos del Matadero nuevo, ardía una casa establecimiento de viacas y carnes, propiedad de Antonio Rodríguez.

Cuando llegamos al lugar del siniestro, unos cuantos vecinos contemplaban como el voraz elemento iba reduciendo a cenizas lo que podía haber evitado una poca humanidad demostrada por el excelente Cuerpo de bomberos que disfrutamos.

Menos una cómoda, un espejo y unas cuantas sillas todo fué consumido por las llamas, mostrador, barriles de vino, puertas, camas, cofres, bancos, todo para qué decir más? La lidigación llegó a nosotros

EL ÉXITO EN LA VIDA es la exactitud y ésta únicamente con el RELOJ ZENITH

LABORATORIO de HIGIENE. Reprografía del Instituto Nacional de Alfonso XIII. Director: D. JULIO GARCIA GATURNIC. MÉDICO BACTERIÓLOGO. Análisis clínicos de todas clases. Venta y aplicación de sueros y vacunas. Barriobero, letra A., frente al horno de Fuensanta.

A FORINA Cura rápidamente la Gripe (tracazo, dengue), y Catarros agudos del pecho. Es un verdadero específico contra la Gripe, dominando rápidamente los más intensos ataques de la misma. Precio del frasco, 1'50 ptas. De venta: FARMACIA MORENO, Ca. macho, 28.—Murcia. En Cartagena, Droguería de los señores Alvarez Hermanos.—La Unión, Droguerías de don Fernando Bueno y don Pedro Bernabé.—Alicante, Farmacia del señor Aznar.—Albacete, Farmacia, señor Bozaso.

Esquelas de defunción y aniversario A 1º columna 7 ctm. ancho por 9 ctm. de alto. Ptas. 5) A 1º columna 7 por 15. 7'50 A 2 14 por 10. 12'50 A 2 14 por 12. 15) A 2 14 por 17. 20) A 3 21 por 17. 30) A 3 21 por 23. 50) A 4 28 por 21. 50) A 4 28 por 23. 100) Media plana. 800) Una plana. 600) Sueltos o noticias necrológicas, sin aquella 15 céntimos palabra.

Espectáculos TEATRO ORTIZ.—Éxito de la compañía Gloria Torrea. Función para hoy: A las diez, «La Dama de las Camelias». Teatro Circo.—Dos grandes espectáculos de cine, por tarde y noche.

